
Генри Резник,

адвокат:

Семен Ария,

адвокат:
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СОБЫТИЕ.
КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

ПРЕСТУПЛЕНИЕ ПРОТИВ ГОСУДАРСТВА:
УБИЙСТВО С. МАРКЕЛОВА И А. БАБУРОВОЙ

Юридическое сообщество взбудоражено дерзким убийством адвока-
та Станислава Маркелова и журналистки Анастасии Бабуровой. Двух
мнений в оценке этой трагедии быть не может. Коллектив журнала
«ЗАКОН» приносит глубокие соболезнования семьям погибших. Ка -
ково состояние общества, в котором совершаются подобные пре-
ступления? Поделиться своими соображениями на этот счет мы по -
просили видных российских юристов.

— Мысли возникают самые мрачные. Убийство идеологически показательно,

это своего рода казнь, месть за профессиональную деятельность.

Совершившие такое хотели нагнать ужаса, сделать так, чтобы о происшед-

шем узнала вся страна. Кто это сделал? Это мог быть и отдельно взятый экс-

тремист, и группа лиц. В последнем случае — куда смотрят спецслужбы?

— Трудно делиться мыслями, когда нет никаких фактов. Имеет смысл ком-

ментировать не само убийство, а то, что происходит в стране: это просто кош-

мар! Это разгул бандитизма! Очевидно, что государство с этим справиться не

может. Для того чтобы предотвращать такого рода события, нужно вести

мощную агентурную работу. Но ничего этого нет.
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Михаил Бурмистров,

адвокат:

Михаил Барщевский, 

полномочный представитель
Правительства России
в Конституционном Суде РФ,
Верховном Суде РФ и Высшем
Арбитражном Суде РФ:

Генрих Падва, 

адвокат:

Борис Елисеев, 

член Правления и Центрального
совета Ассоциации юристов
России, ректор Московского
государственного технического
университета гражданской
авиации:

Юрий Медведев, 

заместитель председателя
Комитета по собственности
Государственной Думы РФ:

— Если за 100 метров от Кремля спокойно убивают людей и спускаются

в метро — это угроза всему народу. Каждый не защищен.

— Я особенно удивлен тем, что никто из первых лиц по этому поводу

не высказался. За последний год были убиты областной прокурор, областной

судья, теперь — адвокат. Начался отстрел служителей Фемиды. Проблема

носит государственный характер.

— Меня до глубины поразило то, что наша власть никак не реагирует. Двух

ни в чем не повинных людей убивают за 100 метров до Кремля. При этом

никакой реакции ни со стороны президента, ни со стороны премьера. Убитую

журналистку похоронили в Севастополе, и президент Украины выразил свои

соболезнования. Нужно было всех поставить на ноги! Я выскажу свое мне-

ние: если бы речь шла о защитнике Буданова, всех бы поставили на ноги,

а преступников нашли.

— Это очередной показатель того, насколько общество, в котором мы живем,

варварское, того, насколько оно пропитано правовым нигилизмом. Это нару-

шение не только закона, но и так называемых понятий, по которым живут

определенные категории лиц и в соответствии с которыми врачи и адвокаты

неприкасаемы.

— Ясно, что никакие разногласия, никакие несовпадения в жизненной пози-

ции, во взглядах не могут являться причиной и поводом для самосуда и уж

тем более для лишения жизни другого человека. Поэтому я решительно осуж-

даю это дерзкое преступление.

И второе. Этот факт еще раз подтверждает, что наша правоохранительная

система не может обеспечить безопасность граждан и требует серьезных из -

менений. Иначе это вынудит нас самих встать на защиту собственной жизни,

а это приведет к попранию всех норм права. 
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— Начну и я с соболезнований. Прежде всего семьям Станислава Маркелова

и Анастасии Бабуровой. Хотя на самом деле адресатом соболезнований

должны быть все мы — российское общество в целом. Это убийство — вызов

всему нашему обществу, а не только, скажем, адвокатскому и журналистско-

му сообществам. И тут излишен вопрос о том, по ком звонит колокол. Ответ

на него очевиден.

Что касается состояния нашего общества, то бесспорно, что в нем в послед-

нее время накопилось много агрессии, а толерантности, увы, не прибавилось.

Остается немало тех, кто пытается запугать других. Особенно тех, кто в мень-

шинстве. Поэтому быть в меньшинстве по-прежнему опасно. Более того,

смертельно опасно, как мы можем убедиться. И право (и даже закон), к сожа-

лению, во многом и ныне «факультет ненужных вещей».

— Искренне присоединяюсь к соболезнованиям, адресованным родным и близ-

ким погибших. Общественный резонанс, вызванный трагической гибелью

Станислава Маркелова и Анастасии Бабуровой, достиг такого уровня, кото-

рый свидетельствует о пограничном состоянии нашего общества. Все мы

ощутили, что еще чуть-чуть, какая-то капля, и будет преодолен некий болевой

порог, за которым моральная и физическая боль будут непереносимы. В оче-

редной раз мы все от мала до велика ввергнуты в состояние безысходности,

производное от ощущения бессилия перед лицом насилия и грубой силы,

незащищенности и униженности. Сегодня жертвой убийц, насильников и про-

чих негодяев может стать любой житель России, начиная от фактически бес-

правного трудового мигранта и заканчивая могущественным и высокопо-

ставленным чиновником. Мораль и иные социальные ценности бессильны

против бала криминалитета. Результаты деятельности силовых структур по

раскрытию преступлений, в том числе заказных убийств, профилактике их

совершения на базе профессиональной оперативной деятельности неудовле-

творительны. Мы дошли до такого состояния, когда Президент Российской

Федерации в режиме «ручного управления» вынужден де-факто персонально

контролировать следствие по тем или иным так называемым громким делам. 

Вчера государство боролось с одними недугами. У всех на слуху целый ряд

приоритетных национальных проектов. Сегодня все силы брошены на борьбу

с финансовым кризисом. Но даже в этих тяжелых экономических условиях

основным и неукоснительным приоритетом для государства должна быть посто-

янная и результативная борьба с преступностью. Хватит силовым ведомствам

участвовать на той или иной стороне в конфликтах хозяйствующих субъектов,

хватит служить страшилкой для представителей бизнеса и органов исполни-

тельной власти, отправляя их в СИЗО по подозрениям в совершении экономи-

ческих, в том числе малозначительных, преступлений. Необходимо обеспечить

людям элементарную физическую безопасность, вернуть на улицы утерянное

ощущение этой безопасности. В противном случае не будет ничего. Разрушение

государственных устоев и первобытное состояние «каждый сам за себя».

Малхаз Пацация, 

ведущий научный сотрудник отдела
гражданского, арбитражного
и административного процесса
РАП, кандидат юридических наук:

Александр Хренов, 

партнер Коллегии адвокатов
«Юков, Хренов и партнеры»,
председатель Комиссии по правам
человека Ассоциации юристов
России:

z-3-sobytie:z-7-sobytie.qxd 12.03.2009 13:48 Page 39

Loaded: 17-08-2024 AMt 04:58:15



40

ЖУРНАЛ «ЗАКОН» 
№ 3  МАРТ 2009

Павел Садовский, 

cтарший юрист Magisters:

— Разумеется, дерзость совершенного преступления ошеломляет. Не ко -

торые склонны видеть в этом «рецидив» девяностых годов. Однако если по -

смотреть статистику последнего десятилетия, то мы увидим, что количество

подобных преступлений в отношении адвокатов не уменьшалось, и такая

тенденция даже не намечается. То есть прогресс по сравнению с преслову-

тыми девяностыми практически отсутствует. При этом является почти обще-

принятой точка зрения, что российское общество постепенно избавляется от

комплексов правового нигилизма, что роль судебной системы повышается,

и конфликты все чаще решаются в правовом поле, а не «по понятиям».

Некоторые склонны видеть в проблеме убийств, запугиваний и оказания дав-

ления на адвокатов проблему частного характера — т. е. проблему только

адвокатского сообщества. Однако это не совсем так. Да, действительно,

именно адвокаты занимаются представлением интересов в уголовных

делах — наиболее опасных с точки зрения возможного преследования со сто-

роны третьих лиц. И поэтому вполне обоснованны предложения о дополни-

тельных мерах законодательного характера для повышения безопасности их

работы. В то же время всем хорошо известно, что зачастую не меньший риск

связан с представлением интересов в гражданских делах, например делах

о рейдерских захватах предприятий и т.п. И здесь мы сталкиваемся с проб -

лемой более общего характера: как обезопасить не только адвокатов, но и

других представителей юридической профессии, представляющих интересы

своих клиентов? Над этим, на мой взгляд, тоже стоит подумать.

Издательская группа «ЗАКОН»

выражает глубокие соболезнования

родным и близким Станислава Маркелова

и Анастасии Бабуровой. Светлая память.
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